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《清远市初中学生综合素质评价实施方案》

（第二次征求意见稿）》听证会笔录

听证事项：《清远市初中学生综合素质评价实施方案》

听证会

时间：2021 年 1 月 5 日上午 9:30-11:50

地点：清远市教育局 10 楼会议室

主持人：刘耀坚

陈述人：邓 英

记录员：李先春、孙碧华、古嫄

听证参加人：方绍伟、张伟忠、蓝丽华、李英祺、郑桂

忠、黄雅萍、孟华毅、黄伟良、曾燕银、汤笑芳、苏晨。

一、主持人宣布听证事项，介绍听证会参加人员、听证

会纪律和听证事由

刘耀坚：为增强行政决策的民主性、科学性，本着公开、

透明，倾听民意的原则，现按照《清远市重大行政决策听证

规定》相关程序对《清远市初中学生综合素质评价实施方案

（第二次征求意见稿）》进行公开听证。下面，请工作人员

查验到会人员身份。

范兴梅：已查清人员身份，应到听证代表12人，实到

11人。

刘耀坚：经工作人员核实，应到听证代表12人，实到

11人，符合《清远市重大行政决策听证规定》第19条规定，
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本次听证会可以举行。

我宣布听证会现在开始。首先宣布听证会流程，听证会

由以下六部分组成：（一）听证主持人介绍听证陈述人、听

证参加人有关情况，宣布听证会纪律、听证事由；（二）听

证陈述人陈述听证事项内容、依据、理由和有关背景；（三）

听证参加人对听证事项发表意见和建议；（四）听证陈述人

对听证参加人的质询、意见以及建议予以回应；（五）听证

陈述人作最后陈述；（六）听证参加人在笔录上签字后，听

证会结束。

下面，由我来介绍今天听证会的参加人员。我是本次听

证会的主持人，市教育局副局长刘耀坚。陈述人（即该《实

施方案》编制业务科室负责人）为清远市教育局基础教育与

信息化科的邓英同志。参加今天听证的听证代表共 11 人，

分别是：清远市人大代表方绍伟先生；清远市政协委员、清

远市田家炳实验学校校长张伟忠先生；共青团清远市委员会

蓝丽华女士；清远市第三中学校长李英祺先生；清城区凤翔

小学副校长郑桂忠先生；清远市田家炳实验学校班主任黄雅

萍女士；清新区教育局干部孟华毅先生；清新区第五中学校

长黄伟良先生；清新区第四小学教师曾燕银女士；清远广播

电视台记者汤笑芳女士；南方日报社苏晨女士。

下面我宣布听证会会场纪律。1.请关闭手机或者置于静

音状态,不要随意走动,自觉维护会场秩序。2.会场内禁止喧

哗、哄闹,禁止吸烟和食用瓜果等食品。3.未经主持人同意，

擅自离开会场的，视为放弃听证权利，不得再度进入会场。
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4.参会人员应当相互尊重,用语文明,不得攻击、指责、诋毁、

谩骂他人,不得以任何方式打断或影响他人发言。5.主持人

有权责令违反会场纪律者离开会场，有权制止发言者表达与

听证主题无关的言论。6.未经主持人同意，不得擅自摄像、

录影、照相。

其他注意事项：1.各方听证代表发言,请按照议程安排

顺序进行,初次发言时请自我介绍姓名、单位和职务。2.需

要双方互相问答发言前，请发言人举手示意主持人，经同意

后再发言。3.发言时请围绕听证主题,突出重点,言简意赅,

表达清晰,先问后答,节省时间,避免重复。4.参会人员审阅

听证会记录,并确认签名,如发现遗漏或差错的,可以当场补

充或修改，听证会结束后不予更改。

本次听证会的听证事由如下：

为建立符合教育规律、促进学生全面发展的综合素质

评价体系，充分发挥综合素质评价的导向和激励作用，形

成实施素质教育的长效机制，促进学生全面而有个性地发

展，通过举行听证，充分听取社会公众意见，为《清远市

初中学生综合素质评价实施方案》的制定提供决策参考。

下面请陈述人对听证事项进行介绍。

邓英：介绍《实施方案》制定的背景、依据、主要内容。

包括：为什么要开展初中学生综合素质评价（以下简称综

评），有何目的意义?初中综评实施的时间和对象是谁?清远

市初中综评包括哪些内容？清远市初中综评的评价方式有

哪些？初中综评的结果怎么运用？如果学生中途转学，综评
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的结果怎么转接？对特殊学生的综评如何开展？如何保障

综评结果的公平、公正、公开？

刘耀坚：下面请各位听证代表对听证事项依次发表意

见。首先有请清远市人大代表方绍伟先生。

方绍伟：我提几点小意见给大家参考。评价体系多长时

间评一次，是每学期、一年、三年？二是指标体系中关于学

业潜力借书 10 次是每学期还是每学年？建议：现在电子图

书和电子图书馆是开放式的，把借书的概念弱化，撰写读书

笔记、心得体会需要斟酌一下。

关于特殊情况说明第一点，提一点建议：增加一类情况

就是户籍在我市并在我市就读的往届生。如果这三类学生综

合素质评估均由教育行政部门认定，工作量太大。往届生的

评价也应适当地调整一下，依托在复读机构或民办学校就读

的话，本身就有机构，可以由机构或所就读的学校认定。自

主报考的学生还是由行政部门认定。

邓英：思想品德方面，前面每个学期……；借书量也是

针对一个学期的情况，不用再把前面学期的情况再做一遍。

刘耀坚：请市政协委员、清远市田家炳实验学校校长张

伟忠先生发表意见。

张伟忠：两点细节上的；一是评价方式如何让我们的老

师客观真实、系统的记录学生的成长和评价，对评价方案如

何操作，需要进行一个相关的培训；二是评价上面分了五个

等级，D 等级的就可以报考普通高中，对中职招生会有一定

的影响，等级标准定得有点低。评分标准（思想品德）0分，
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不积极为集体服务，感觉没有多大意义，学生为班级服务，

搞个清洁卫生是不是也算是为班集体服务；第 4点：获得优

秀称号，达到 4分的认定，需要几个优秀称号？怎样算具有

良好公民，怎样算是积极影响他人？掌握两项体育技能，一

项艺术特长，如何界定，到什么程度很难衡量。社会实践家

庭活动积极参与劳动，每周不少于 3小时，需要家长配合，

如何保障家长记录的真实性？什么途径什么方法？拍视频

还是。

邓英：培训是一定会做的，为了操作过程比较顺畅，我

们会通过一些学校进行一些试点，把问题发现在实施前。关

于主观的方面，老师要比较客观的呈现，会有一些主观的影

响。得零分的情况在一些指标都是比较少会出现的，起点至

少是 2分或以上。其它细节再研究。

刘耀坚：不可以测量、定量的东西，需要斟酌要点去评

分。不同的个体会有不同的影响。通过提高教师素质，可以

客观地……是我们的愿望。

刘耀坚：共青团清远市委员会蓝丽华女士发表意见。

蓝丽华：结合几个方面：思想品德参加社区服务一次及

以上，建议除了通过笔录外能否通过 i志愿系统进行记录？

推动志愿者注册率提高。结合评优评先相关要求，学生在 i

志愿注册并达到相关时长。

邓英：深圳实施 24 小时服务志愿的舆论反映比较大。

农村学生注册可以，但要有活动发起，对方确认参加时长，

结合起来，如何方便服务对象方便学生？要求时长就很难去
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界定。

刘耀坚：请清远市第三中学校长李英祺先生发表意见。

李英祺：方案很全面操作性很强。第五页五个方面均达

D级报考普通高中，到 C级，国家级示范性普通高中，等级

标准低了点，建议提高等级标准。二是附件 2，高中要求每

次 8小时以上，建议初中也用时长来规定。

邓英：我们当时对这个等级也是有考虑的，因为现在各

个地方城乡差距比较大，等级如果定的比较高，有些地方的

学生可能会失去报考国家级普通高中的机会。保证绝大多数

学生都可以达得到的目标，起点大家差不多。

刘耀坚：实施方案时间 3年，为了鼓励学生参加，学校

组织实践活动，得到家长的支持，目标先定的比较低一些，

逐步完善后，可适当升级，提升目标。基于借鉴深圳标准门

槛提得太高引起舆情，现……。

刘耀坚：请清城区凤翔小学副校长郑桂忠先生发表意

见。

郑桂忠：思想品德这里我们是不是再考虑多一点观测点

的比重？品德是可以量化的，思想却比较难。出勤率达 100%，

升旗仪式参加后是否满分？效果的呈现要想想办法量化比

较好，不然凸显不出重要性。艺术素养出勤率 100%就 4 分了，

艺术感受和艺术鉴赏能力如何去呈现它？班主任或老师的

评价中有没有一些激励的措施，更好地完成评价工作？规定

监督机制由各县（市、区）自行建立，是不是都是不同的？

制定的这个《实施方案》要严谨一点。关于特殊情况这里，
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不适合运动、心理疾病的，有证明即可。医院的证明、有关

部门的证明如何去监管？现实生活中是存在这个漏洞的。

邓英:思想品德方面有没有一些量化的建议？

刘耀坚：测量测评评价，很多依赖于机制的建立。这种

评价一方面是对学生的测量测量评价；另一方面也是推动社

会主义诚信的发展。无论怎样走，都是向前迈出了一步，参

与评价的人员在监督下能够提升自身的诚信度。

刘耀坚：请清远市田家炳实验学校班主任黄雅萍女士发

表意见。

黄雅萍：一是 D等级以上可以报考普通高中，学校现在

有许多问题学生，可不可以通过综合素质评价也对这类学生

进行一些约束；二是附件 2里面第三页，参与职业体验，是

跟我们以前大学毕业实习是一样吗？如何实施？

邓英：这个问题需要再斟酌一下，职业体验一般是以学

校或班级统一组织的比较好一些。

刘耀坚：请清新区教育局干部孟华毅先生发表意见。

孟华毅：毕业升学依据，五个方面是不是都要达到 D级

以上，还是全部加起来达到 D级即可？i志愿，义务教育方

面对学生使用手机，我个人是不认同的，对手机的监管是不

希望学生用活动为借口使用手机。

邓英：分别达到 D等级。

刘耀坚：请清新区第五中学校长黄伟良先生发表意见。

黄伟良：实施方案可规范学校办学行为，提升学生的能

力。提两个建议:一是将方案进一步细化，每个学期借书次
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数。期末考试是学校命题还是区统一命题？学科的合格率超

过 60%，这个合格是什么标准，怎么样定下来是合格？二是

方案里面的指标数据是否考虑一下安全方面的因素？如社

会实践，研学旅行，现在学校比较注重安全的问题，如由学

校组织研学旅行，安全隐患比较大，开展相关活动安全隐患

就存在了，相关部门是否有相关文件的指导，自主研学旅行，

可否改为学校指导，由家长和学生自主完成。

刘耀坚：回应第二个问题，八部委联合出台研学实践教

育活动，规定了把研学实践纳入课程体系。毕业班是不需要

的，小学从四年级起，学校不组织是不行的。市里正准备出

台方案督导学校完成组织的任务，学生完成研学的课程。不

能被安全问题绑架了学生发展的需要。

邓英：第一个问题的回应，各个地方自己制定即可。

刘耀坚：请清新区第四小学教师曾燕银女士发表意见。

曾燕银：方案非常完善。提一个建议，到了中学，应该

如何让家长也去明确了解并学习这一份方案？

邓英：在方案里我们也有提到这一方面，第八页，新生

入学必须……

刘耀坚：提醒得很好，家校都必须……

刘耀坚：现在请清远广播电视台记者汤笑芳女士发表意

见。

汤笑芳：D 等级，评价标准提到，其它方面可以达到 D

等级的，他有违法违纪行为的能不能明确一下不能参加报

考？
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